

# Centenario sin fin: homenaje a Gustavo Bueno.

## Editorial

### Eikasía

Con este segundo volumen dedicado a la figura de Gustavo Bueno en el centenario de su nacimiento ponemos término provisional al homenaje iniciado en 2024. Pedro de Silva lanzó la piedra desde su habitual atalaya de la primera página del diario *La Nueva España*, druida en un bosque de palabras, que Pablo Huerga Melcón alcanzó en pleno vuelo (*kairós*). De la piedra construyó las Jornadas en Homenaje a Gustavo Bueno en el Centenario de su Nacimiento (noviembre de 2024) desde el Departamento de Filosofía de la Universidad de Oviedo. Uno de los ecos de aquella reunión fue el primer volumen del monográfico dedicado Bueno editado por esta casa y coordinado por Huerga Melcón<sup>1</sup>. Este contenía principalmente las contribuciones voluntarias de quienes participaron en las jornadas, más o menos reelaborados, según los casos, los coloquios y algunas contribuciones posteriores.

En esta nueva oportunidad agregamos trabajos recibidos a partir de la convocatoria abierta por *Eikasía, Revista de Filosofía* en diciembre de 2024. El cariz de estos textos es distinto, en tanto el componente personal queda más diluido para centrarse en discusiones filosóficas o exposiciones temáticas. Así, Pablo Huerga da su particular visión de cuáles son los núcleos (cuádruple raíz) del materialismo filosófico de Gustavo Bueno y aporta un marco al número, a la par que una sintética y comprensiva exposición general del sistema; Lino Camprubí y Javier Pérez-Jara, y Luis Bueno Ochoa por su parte, se centran en cuestiones ontológicas, los primeros recogen los largos debates sobre las cuestiones de la emergencia, el realismo y el continuismo en su doble vertiente ontológica y *epistemológica*, que se vienen produciendo desde hace años en el marco del materialismo filosófico y aprovechan para dar una nueva vuelta de tuerca; mientras que Fernando Manuel Pérez-Herranz aborda problemas relacionados con el materialismo formalista desde su personal contribución en *Lógica*

---

<sup>1</sup> *Eikasía, Revista de Filosofía*, n.º 127: *Homenaje a Gustavo Bueno en el centenario de su nacimiento* (vol. 1), P. Huerga Melcón (coord.). 2025, <<https://www.revistadefilosofia.org/index.php/ERF/issue/view/60>>.

*para humanistas* (1998-1999); Román García discute las interpretaciones ontologistas de la idea de espacio antropológico; Eduardo Gutiérrez se ocupa de la historia de la filosofía desde el materialismo filosófico; Ada Pérez declina la obra de Bueno en relación con las ideas estéticas que canaliza a través de su trabajo artístico, y Sergio Álvarez polemiza con la filosofía moral del materialismo filosófico a cuenta de la idea de Bien. El propio Huerga Melcón reseña la publicación de varios textos inéditos de Bueno o difíciles de encontrar por la editorial Rema y Vive.

Este número es un punto y seguido en el desarrollo del materialismo filosófico. Junto con el volumen anterior ofrece un tributo al gran maestro que fue Gustavo Bueno, el incansable tábano que alanceaba a unos y otros en cualquier ocasión, el feo seductor motor de séquito, el que pedía una residencia en el Pritaneo, el paciente geómetra de las ideas con vocación de demiurgo instalado en su Academia: el socrático y el platónico.